

## Manuel Martínez Plaza

Nacido el 9 de diciembre de 1918 en Santiago de Cuba  
NIF: 39.058.586-D, nacionalidad española

Domicilio actual: Mozart, 86  
08224 Terrassa (Barcelona)



Manuel Martínez Plaza (imagen de la izquierda, sentado)

Hijo de **Crotato Martínez Rosales**, nacido en Fiñana (Almería) el 29 de octubre de 1876, murió a principios de los años cuarenta en la prisión de Valladolid, y de **Aurora Plaza Martínez**, nacida en Fiñana (Almería) el 28 de junio de 1882, murió el 28 de septiembre de 1960 en Terrassa.

### Itinerarios militares:

- **Milicias** Antifascistas Obreras y Campesinas de Almería,
- **Ejército del Aire**: San Jerónimo, San Javier, Los Alcázares y Calasparra en Murcia, adquiriendo graduación de sargento.
- Traslado al **Ejército de Tierra**: Sierra de Javalambre y Mora de Rubielos (campo de prisioneros)

En el mes octubre de 1936 se enrola como voluntario en las **Milicias Antifascistas Obreras y Campesinas de Almería**<sup>1</sup>, en la columna de milicianos Antonio Coll.

Realiza la instrucción en Viator, donde permanece unos pocos meses. Probablemente hasta finales del 36.

Lo destinan a **aviación en Murcia**. Su próxima cita será en **San Jerónimo** donde son concentrados en un convento. ¿Tal vez el convento de los Jerónimos? Allí permanece un mes, aproximadamente. Para pasar posteriormente al campo de aviación de **San Javier** donde, realiza la primera instrucción militar. También en San Javier realiza un entrenamiento acelerado en el montaje y desmontaje de la ametralladora (o fusil ametrallador) denominada OKI. Estamos, posiblemente, a mediados de 1937.

Posteriormente es enviado a **Los Alcázares**, donde toma contacto con el mundo de los aeroplanos de la época: las avionetas de simulación de vuelo, llamados Brequet XIX

Aquí forma parte de la **compañía de aviación Y-2**, donde obtiene la formación de cabo. Más tarde se acelera el aprendizaje y se familiariza con los aviones rusos de la época, los cazas "Moscas I-16," y los "Chatos I-15".

Un periplo de 27 meses en aviación. La fotografía que se adjunta se la hizo en el municipio de **La Unión** (en Murcia).

Después de permanecer algunos meses en Los Alcázares, donde recuerda al comandante Benito, los más jóvenes son enviados, después de hacer un período de instrucción al Ejército de Tierra.

Recuerda haber ido a recoger suministro al puerto de Portman, en el municipio de La Unión. Este cargamento de gasolina debía hacerse llegar hasta el destacamento de **Calasparra**. Una vez allí le propusieron se hiciese cargo del destacamento, que cuenta con una unidad compuesta por 4 o 5 soldados. Mi padre, que ya había

---

<sup>1</sup> Después de un largo peregrinaje epistolar a todos los archivos disponibles desde el año 1989, con fecha 22 de junio de 2001, el Director del Archivo General de la Guerra Civil Española, en Salamanca, me envía una fotocopia de un documento que acredita que Manuel Martínez Plaza figura en la relación de milicianos (Milicias Antifascistas Obreras y Campesinas de Almería) en una nómina de haberes del mes de diciembre de 1936. Ver anexo.

obtenido la graduación de cabo, asume la nueva responsabilidad con la **graduación de sargento** (aunque con los avatares de la guerra no se han encontrado todavía ningún documento con su nombramiento). Permanecerá allí, en Calasparra durante varios meses.

Su nuevo destino será (hacia el final de la guerra) **la sierra de Javalambre**, que linda las provincias de Teruel y de Valencia en las tierras del Maestrazgo.

Aquí permaneció hasta el final de la guerra, abril de 1939. Fueron conducidos a pie en columnas hasta llegar al campo de concentración o campo de prisioneros de Mora de Rubielos. (A unos 50 kilómetros de Teruel). Allí entregaron el fusil y las municiones.

En el campo de prisioneros de **Mora de Rubielos** permanecieron durante varios meses<sup>2</sup>. A la intemperie. Cobijándose bajo una manta y buscando el resguardo de algún balate. Las condiciones eran muy duras.

Mi padre no acierta a calcular cuanta gente había, pero afirma que estaba lleno, a rebosar. El campo estaba delimitado por una alambrada de espinos, y controlado por efectivos de la guardia mora. Probablemente por los efectivos del ejército Marroquí que combatió en el Maestrazgo.

Un tiempo más tarde la salida se organizó de forma progresiva. Hubo que facilitar los datos personales y recabar avales de los lugares de origen. Un día (que no acierta a precisar) le comunicaron que podía marcharse. A la llegada al pueblo debía personarse a las autoridades para su identificación. Para hacer posible el viaje se les facilitó un pase para su destino. El tren era gratuito. En el caso de mi padre, tal vez desde Teruel a Valencia, y desde Valencia hasta la propia estación de Fiñana. En Almería.

---

<sup>2</sup> Los intentos por encontrar referencias relativas al campo de prisioneros de Mora de Rubielos (o Rubielos de Mora) han sido hasta ahora infructuosos. Con fecha 6 de noviembre de 2001, el alcalde actual de Mora de Rubielos me envía una carta en la que se dice: “siento comunicarle que no es posible facilitarle dato alguno, puesto que no existe archivo alguno sobre el tema”. ¿Pero es posible que también los vecinos hayan perdido la memoria?